

Recherches sociographiques



Revue des revues

Volume 8, numéro 3, 1967

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/055385ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/055385ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

ISSN

0034-1282 (imprimé)

1705-6225 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(1967). Revue des revues. *Recherches sociographiques*, 8(3), 421–432.
<https://doi.org/10.7202/055385ar>

REVUE DES REVUES *

Nous publions de nouveau notre inventaire annuel des articles parus dans des revues canadiennes ou étrangères et comportant un intérêt pour une sociographie du Canada français. Notre dernière Revue des revues (*Recherches sociographiques*, VII, 3, septembre-décembre 1966) inventoriait les articles parus durant l'année 1965. Celle-ci porte sur l'année 1966.

HISTOIRE SOCIALE ET ÉCONOMIQUE

Marc LATERREUR, « Ontario et Québec depuis 1867 », *Culture*, XXVII, 2, juin 1966, 151-162.

Analyse des relations du Québec et de l'Ontario, anciennement le Bas et le Haut-Canada, depuis 1867. « L'historien peut tenter de rechercher, au cours du dernier siècle, les points de friction et les terrains de rencontre qui ont opposé ou rapproché les composantes les plus fortes de l'union de 1867, l'un bastion du fait français et catholique, l'autre château-fort de la prépondérance et de l'activité anglo-saxonnes au Canada. »

Yves MARTIN, « L'urbanisation et la nouvelle société québécoise », *La Revue Desjardins*, 32, 2, février 1966, 38-41 ; 3, mars 1966, 62-64.

Examen de l'évolution démographique de notre milieu et de la transformation radicale de notre société depuis 1901 ; analyse de la puissance d'attraction de la zone métropolitaine de Montréal, de la croissance comparée des régions économiques et leurs influences sur la vie sociale et la mentalité de leur population.

Jacques MONET, S. J., « French Canada and the Annexation Crisis, 1848-1850 », *The Canadian Historical Review*, XLVII, 3, septembre 1966, 249-264.

Comment le parti de Parent et de LaFontaine a réussi à triompher de la mauvaise situation économique et du mouvement annexionniste de l'époque.

Cameron NISH, « La banqueroute de François-Étienne Cugnet, 1742 », *L'Actualité économique*, 41, 4, janvier-mars 1966, 762-810 ; 42, 1, avril-juin 1966, 161-208 ; 42, 2, juillet-septembre 1966, 391-422 ; 42, 3, octobre-décembre 1966, 704-727.

Des textes portant sur les Forges du Saint-Maurice ; le détail de la formation de la Compagnie ; la faillite de l'entreprise ; l'administration des Forges par l'État ; la présen-

* Préparée en collaboration par : Claude Corriveau, Jean-Charles Falardeau, Pierre Galipeau, Marc-André Lessard, Pierre Saint-Arnaud, avec la bienveillante collaboration de M. Jean-Charles Bonenfant, directeur de la Bibliothèque du Parlement de Québec et de M. Louis Boucher, proposé aux revues à cette Bibliothèque.

tation de cinq textes sur Cugnet et ses entreprises ; les conclusions qui semblent découler de cet ensemble.

Relations, 25, 309, octobre 1966, « La vie économique et sociale au Québec » (numéro spécial).

Série d'articles par onze collaborateurs sur les principaux traits (vie urbaine, industrie, finance, agriculture, syndicalisme, planification) du Québec de 1966. Bibliographie.

C. P. STACEY, « Québec, 1759 : Some New Documents », *The Canadian Historical Review*, XLVII, 4, décembre 1966, 344-355.

Marcel TRUDEL, « Des sujets de recherches, pour un siècle ou deux », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XX, 2, septembre 1966, 228-235.

Récapitulation des principaux secteurs de recherche historique et indication des voies à exploiter dans le futur.

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE

Claude BEAUCHAMP, « Société générale de financement du Québec », *Commerce*, 68, 4, avril 1966, 48-55.

Après trois ans d'existence, la SGF a-t-elle pu réaliser les objectifs qui ont présidé à sa fondation ? Quelle a été sa politique d'investissement ? Représente-t-elle une occasion de participer au développement de notre économie ?

T.-J. BOUDREAU, « Assurance Santé », *Maintenant*, 51, mars 1966, 82-83.

Éléments d'un régime de soins ; champ d'application ; coûts et modes de financement ; capacité de l'économie pour supporter le régime ; où sont les priorités ?

Léo BROSSARD, « Les Canadiens français et les mines », *Commerce*, 68, 3, mars 1966, 74-77.

Dans ce pays immensément riche en ressources minières, pourquoi les Canadiens français ne prennent-ils pas part à leur mise en valeur ? Comment remédier à cette méfiance d'investir de nos hommes d'affaires ?

Joseph-A. DIONNE, « Le consommateur et la coopération », *L'Action Nationale*, LVI, 2, octobre 1966, 117-128.

Examen des principaux problèmes du consommateur : le niveau du revenu ; l'établissement d'un budget de revenus et de dépenses ; le discernement dans les dépenses ; les solutions ; nos réussites ; conclusion.

François GAUTHIER, « Utilisation de l'épargne chez un groupe de professionnels du Québec », *L'Actualité économique*, 42, 1, avril-juin 1966, 53-71 ; 42, 2, juillet-septembre 1966, 231-271.

Analyse des « facteurs qui ont une influence sur les décisions d'épargne et de placement » chez les professionnels. L'étude est basée sur un échantillon de mille médecins,

avocats, notaires et optométristes ayant résidé au Québec en 1965 ; on a tenu compte du lieu d'origine, de l'âge, de la profession et du revenu des parents, de l'âge des parents, des sources de revenu, du mode d'exercice de la profession, de la composition du patrimoine, de la fiscalité, du taux d'intérêt, de l'influence des conseillers en placements.

Rodolphe LAPLANTE, « La coopération, facteur d'émancipation », *L'Action Nationale*, LV, 9-10, 1117-1124.

La formule coopérative appliquée à divers secteurs de la vie économique québécoise.

William F. RYAN, S.J., « Economic Development and the Church in French Canada », *Relations industrielles*, 21, 3, juillet 1966, 381-401.

Exposé sommaire de la méthodologie, des limites et de quelques conclusions générales que l'on retrouve plus explicitement élaborées dans une thèse de doctorat (université de Harvard) et récemment publiée sous le même titre.

Cyrille VAILLANCOURT, « Le mouvement Desjardins III - IX », *La Revue Desjardins*, 32, 1, janvier 1966, 3-5 ; 2, février 1966, 27-29 ; 4, avril 1966, 71-73 ; 5, mai 1966, 91-92 ; 6-7, juin-juillet 1966, 111-114 ; 8-9, août-septembre 1966, 135-136 ; 10, octobre 1966, 159-161.

Série d'articles sur l'histoire des Caisses populaires Desjardins, des unions régionales et de la Fédération de Québec des unions régionales par un homme qui fut au cœur des événements.

ÉCOLOGIE ET AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

Michel BARCELO, « Habitat collectif », *Architecture*, 21, 240, avril 1966, 39-42.

En prenant comme illustration la « grande » région de Montréal, l'auteur s'interroge sur les besoins, les politiques de logements publics et le rôle des architectes dans la solution des problèmes qui confronteront les collectivités urbaines de demain et qui n'aura rien à voir avec les villes occidentales que nous connaissons déjà.

Jean-Baptiste BERGEVIN, « Gaspé : A Case Study in Regional Planning », *Administration publique du Canada*, IX, 1, mars 1966, 86-95.

Étude de l'influence que l'expérience du B.A.E.Q. peut avoir sur l'évolution des politiques de développement du gouvernement provincial.

Cahiers de géographie de Québec, Index, X, 21, décembre 1966 (numéro spécial).

« La rédaction des *Cahiers de géographie de Québec* a pensé qu'après des années de publication il serait utile de faire paraître un index détaillé des vingt premiers numéros de sa revue ». Cet index comporte l'analyse des 20 premiers numéros des *Cahiers de géographie de Québec*, des numéros 3, 8, 9, 10, 11, 14 et 15 des *Travaux* de l'Institut de géographie de l'Université Laval, des 8 numéros des *Notes* de géographie, des 7 numéros de l'Ancienne série des *Cahiers de géographie*, des 14 premiers numéros des *Travaux* divers du Centre d'Études nordiques et des 3 premiers numéros de la série *Travaux et Documents* du Centre d'Études nordiques.

Peter B. CLIBBON et Jacques GAGNON, « L'évolution récente de l'utilisation du sol sur la rive nord du Saint-Laurent entre Québec et Montréal », *Cahiers de géographie de Québec*, X, 19, avril 1966, 55-72.

Depuis quelques années, le milieu rural québécois a subi des transformations importantes : de vastes étendues de terres marginales ont été abandonnées ou reboisées ; d'autres sont passées à un type d'agriculture spécialisée. Avec l'aide de 11 photos aériennes, les auteurs discutent brièvement les tendances les plus frappantes de cette évolution dans l'utilisation de l'espace rural.

M. S. DUNBAR, « The sea water surrounding the Quebec Labrador Peninsula », *Cahiers de géographie de Québec*, X, 19, avril 1966, 13-33.

Considérations sur l'océanographie physique de la région ; l'arthymétrie, répartition et caractères des principales masses d'eau ; analyse de la biologie marine qui souligne en particulier l'importance d'un facteur : l'absence de brassage vertical des eaux ; importance des ressources biologiques de la mer dans l'économie alimentaire des Esquimaux.

Gabriel GAGNON, « L'esquisse d'un plan incertain », *Parti pris*, 3, 10, mai 1966, 29-45.

Analyse des onze cahiers qui contiennent l'esquisse du plan de développement et les solutions que doit livrer le B. A. E. Q. durant l'été 1966. Les nouvelles institutions régionales prévues après la dissolution du B. A. E. Q. risquent de mettre en danger la réalisation même du plan. Il n'est pas malaisé de formuler des hypothèses sur ce que devrait être une politique régionale de réaménagement économique-social ayant des objectifs franchement socialistes.

Jean-Jacques LEFRANÇOIS, « Voyages aux Îles-de-la-Madeleine », *La Revue Desjardins*, 32, 1, janvier 1966, 12-17.

Description, à partir des études du B. A. E. Q., des conditions économiques qui prévalent dans cet archipel.

Jean-Paul LÉGARÉ, « Dans le Bas-Saint-Laurent, la Gaspésie et les Îles-de-la-Madeleine. La plus grande expérience en aménagement régional », *Commerce*, 68, 10, octobre 1966, 60-73.

Présentation de la première tentative de planification régionale au Québec : situation de la population de ce territoire, du B. A. E. Q., de ses créateurs, de ses structures ; la méthode qu'expérimentèrent les aménagistes ; les réactions et la participation de la population.

Jean-Luc POULIN, « L'habitat, retour aux sources », *Architecture*, 21, 240, avril 1966, 43-45.

« Parallèlement à l'appauvrissement de notre langue, le sens esthétique s'érousse... » dans notre société. On peut identifier ceux qui ont concouru à gêner notre architecture : les spéculateurs, les fabricants de matériaux avec la bénédiction de tous les pouvoirs et l'inaction des architectes. Éléments d'une solution.

Georges ROBERT, « Vers un concept nouveau : habitat et urbanisation », *Architecture*, 21, 240, avril 1966, 46-53.

Description des conditions d'aménagement d'un centre civique dans une ville de moyenne importance au Québec et d'un exemple concret réalisé à Trois-Rivières. Trois réflexions sur la définition de l'habitat dans les villes moyennes québécoises.

André ROBITAILLE, « Évolution de l'habitat au Canada français », *Architecture*, 21, 240, avril 1966, 32-38.

Brève rétrospective des influences qui ont marqué l'évolution de l'habitation dans notre pays : les matériaux, l'urbanisation, le climat, le mobilier et les transformations de la mentalité des habitants.

Yves ROLAND, « Disparités régionales. Problème difficile ? », *Commerce*, 68, 8, août 1966, 22-26.

Illustration, à l'aide de quelques indices, du problème des disparités dans l'emploi et le revenu entre les différentes régions du Québec.

TRAVAIL ET MILIEU OUVRIER

Michèle BEAUCHAMP, « Objectif de l'U. G. E. C. : des réformes à la base », *Maintenant*, 51, mars 1966, 106-107.

Redéfinition de la politique étudiante sous les thèmes suivants : regroupement et participation ; animation ; organisation ; participation ; autogestion des services ; revendication syndicale ; rôle national de l'U. G. E. C.

Jean-Réal CARDIN, « La convention collective et les professionnels salariés au Québec », *Relations industrielles*, 21, 2, avril 1966, 125-141.

Examen des principaux aspects de la situation des employés professionnels : leur statut juridique sous le régime antérieur et selon le nouveau Code du travail de 1964, plus particulièrement en ce qui a trait à l'organisation syndicale et à la négociation collective.

Jean-Réal CARDIN, « Le corps médical et la « nouvelle société » québécoise », *Relations industrielles*, 21, 1, janvier 1966, 3-17.

L'industrialisation et l'urbanisation de la province de Québec entraînent les corps professionnels à redéfinir l'exercice de leur profession. L'avènement de l'assurance-santé, de l'assurance-hospitalisation, la spécialisation de la médecine, remettent en cause le caractère traditionnel de l'exercice médical et de sa rémunération. D'où les problèmes de la syndicalisation de la profession, l'affrontement du corps médical et des pouvoirs publics et la nécessité d'une éducation sociale.

George LACH, « Ethnic Factors in one Company », *Relations industrielles*, 21, 1, janvier 1966, 21-44.

Résumé des résultats d'une recherche effectuée auprès des employés des Chemins de fer nationaux qui visait à mesurer l'importance des facteurs ethniques sur les attitudes des Canadiens français et des Canadiens anglais face à l'éducation, la langue, la mobilité. Analyse de divers aspects de la discrimination : ses formes, son ampleur, la façon dont elle est perçue par les employés.

Yves NANTEL, « Les jeunes travailleurs : petits salaires, longues heures », *Maintenant*, 55-56, avril 1966, 240-241.

Bref aperçu de la situation du jeune ouvrier québécois.

Pierre PERRAULT, « Pourquoi toutes ces grèves ? », *Commerce*, 68, 10, octobre 1966, 74-77.

Analyses des grèves dans le Québec et de leurs causes, d'après les commentaires d'une douzaine de personnalités du monde syndical, patronal et universitaire.

C. Brian WILLIAMS, « The Development of Canadian-American Trade Union Relations. Some Conclusions », *Relations industrielles*, 21, 3, juillet 1966, 332-353.

Les facteurs qui peuvent expliquer l'existence et la persistance d'un syndicalisme international sont le commerce international, les migrations de la main-d'œuvre et le flot des investissements américains au Canada. Ces facteurs diffèrent de ceux qui peuvent rendre compte des rivalités internes au sein d'un syndicalisme canadien : la montée du nationalisme économique, la diffusion de l'enseignement social de l'Église et l'opposition au syndicalisme de métier.

AGRICULTURE ET MILIEU RURAL

Pierre AUBAILLEY, « Points noirs d'un Livre blanc », *Maintenant*, 50, février 1966, 46-47.

Observations sur le contenu du Livre blanc du ministre de l'Agriculture et de la Colonisation : plaidoyer en faveur d'une politique dynamique en matière d'économie agricole.

Marcel DANEAU, « Évolution économique du Québec, 1950-1965 », *L'Actualité économique*, 41, 4, janvier-mars 1966, 659-692.

Au cours de cette période, toutes les catégories de revenu ont augmenté sauf le « revenu net des agriculteurs provenant de l'exploitation agricole ». La main-d'œuvre s'est accrue et le chômage aussi. Les dépenses gouvernementales ont augmenté ainsi que les investissements privés et publics. L'épargne a été insuffisante et il en est résulté une plus grande dépendance vis-à-vis les capitaux étrangers. La production, quoique de façon très inégale selon les secteurs (primaire, secondaire et tertiaire) et selon les régions, s'est accrue.

René DUMONT, « Le développement agricole de l'Est du Québec », *Agriculture*, XXIII, 2, juin 1966, 2-10.

Éléments de réflexion sur le « difficile » problème du développement agricole de l'Est du Québec.

Bertrand LEBEL, « Notes sur l'animation sociale au B. A. E. Q. », *Parti pris*, 3, 10, mai 1966, 18-28.

Il semble que l'animation sociale mise en marche par le B. A. E. Q. n'a pas visé à stimuler la participation effective de la population mais plutôt à former des leaders capables de devenir des interlocuteurs valables devant les spécialistes du gouvernement. Il sera important de suivre l'évolution des structures d'animation après juin 1966 car la vaste entreprise du B. A. E. Q. est la première tentative, au Québec, d'une planification démocratique au niveau régional.

Louis-Philippe POULIN, « Où en est l'agriculture québécoise ? », *Commerce*, 68, 5, mai 1966, 26-34.

En période d'industrialisation accélérée, l'agriculture n'occupe plus la même place dans les préoccupations des citoyens, de l'élite, des hommes d'État du Québec. Analyse des caractéristiques de cette industrie et de sa production, des efforts à faire pour doter notre agriculture des caractères propres à l'activité économique moderne.

Georges-E. TURCOTTE, « L'évolution de l'agriculture et de la coopération », *La Revue Desjardins*, 32, 3, mars 1966, 56-59.

Les coopératives agricoles doivent s'adapter comme toute entreprise aux nouvelles conditions. Comment peuvent-elles y arriver ?

STRUCTURES ET COMPORTEMENTS POLITIQUES

Guy BOURASSA et Francine DÉPATIE, « La presse québécoise et les élections du 5 juin », *Cahiers de Cité libre*, supplément, novembre-décembre 1966, 6-32.

« Quelle sorte d'information sur la campagne électorale la presse a-t-elle transmise pendant cette élection et comment a-t-elle été présentée ? » Les auteurs appliquent quatre tests à un échantillon de soixante numéros des six quotidiens ayant le plus grand tirage : 1° la répartition de l'espace de journal consacré aux partis, 2° l'orientation des titres, 3° les thèmes de la campagne électorale, 4° les prédictions électorales et les qualificatifs politiques. Conclusion : les partis ont effectivement été traités de façon différente. Pourquoi ?

Maurice CHARTRAND, « La fin de la babélisation ? », *Commerce*, 68, 3, mars 1966, 48-52.

Présentation de la carte des dix régions administratives du Québec.

Ramsay COOK, « Un Québec fort dans une nouvelle Confédération », *The Canadian Forum*, 46, mai 1966, 26-28.

Exposé des raisons politiques qui ont motivé Jean Lesage à déclencher des élections provinciales en juin 1966. Analyse des positions prises par les partis politiques canadiens face aux problèmes constitutionnels.

Alfred DUBUC, « Une interprétation économique de la constitution », *Socialisme* 66, 7, janvier 1966, 3-21.

Critique et réfutation du Manifeste « Pour une politique fonctionnelle », publié dans *Cité libre* de mai 1964. Il faut voir la Confédération canadienne comme plongeant ses racines dans l'infra-structure économique et sociale du peuple et inspirée par une certaine vision du monde. Le milieu du XIX^e siècle constitua un tournant de notre histoire ; le milieu du XX^e siècle marque une nouvelle étape.

J. I. GOW, « La nouvelle loi de la fonction publique dans la Province de Québec », *Administration publique du Canada*, IX, 1, mars 1966, 96-107.

Historique de cette loi ; la création d'un nouveau régime syndical ; les modalités de la classification de la promotion ; le rôle et les pouvoirs de la Commission de la fonction publique.

Vincent LEMIEUX, « Les influences imprévues de la loi et de la carte électorales nouvelles », *Socialisme* 66, 9, octobre-décembre 1966, 107-118.

Le scrutin du 5 juin 1966 a mis en lumière la nécessité d'un ajustement du système électoral québécois aux réalités politiques. Si l'Union nationale gouverne aujourd'hui le Québec en n'ayant obtenu l'appui que de 4 votants sur 10 et de 3 électeurs sur 10, elle le doit un peu à la réforme que les libéraux ont accomplie sur la loi électorale et beaucoup à celle qu'ils ont ratée sur la carte électorale.

Pierre MAHEU, « L'ambiguïté du peuple », *Parti pris*, 3, 8, mars 1966, 6-14.

Le Crédit social a été le parti de couches sociales urbaines et rurales en transition. Il doit ses succès au fait qu'il a été une solution de facilité pour des gens incapables d'un véritable effort de politisation et de structuration. Il est un ersatz de socialisme, un « socialisme du pauvre ». Il donne l'image inverse de ce que pourrait être un socialisme québécois.

Jacques-Ivan MORIN, « Que veut le Canada français? », *Maintenant*, 54, juin 1966, 191-193.

Le président des États généraux du Canada français, dans une entrevue, expose ses considérations sur le destin politique et l'épanouissement de notre peuple.

Jacques-Ivan MORIN, « Les origines historiques du statut particulier », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XX, 1, juin 1966, 3-17.

Les antécédents de l'idée de statut particulier dans l'histoire occidentale, l'histoire coloniale anglaise et l'histoire du Canada.

Michel VAN SCHENDEL, « Le Québec à l'heure américaine », *Socialisme* 66, 8, mai 1966, 7-28.

La controverse sur les investissements américains, relancée en 1965 par un ministre libéral québécois, durera et tournera en rond aussi longtemps qu'on n'aura pas défini une politique québécoise de développement ainsi que les conditions politiques et économiques de son application.

ÉDUCATION, LITTÉRATURE, IDÉOLOGIES

Richard ARÈS, S. J., « Un Québec fort et le conflit des nationalismes au Canada », *L'Action Nationale*, LVI, 1, septembre 1966, 15-25.

Description et analyse du nationalisme anglo-canadien et du nationalisme canadien-français.

Roger BÉDARD, « M. Édouard Montpetit, précurseur de la révolution tranquille », *L'Action Nationale*, LV, 8, avril 1966, 899-928.

Les grands thèmes de la pensée de M. Montpetit, essayiste et éducateur ; l'actualité de son œuvre.

Michael F. CZERNY, S.J., « Education in the Quebec Renaissance », *Culture*, XXVII, 4, décembre 1966, 415-433.

Analyse de l'éducation en tant que « clef de l'émergence mystérieuse et rapide du peuple canadien-français comme nation ». L'éducation est une « composante concrète et spécifique de vie qui, lorsqu'elle est comprise dans le contexte du Québec d'aujourd'hui, peut conduire à la saisie des problèmes plus vastes et de leurs conséquences ».

Jean DARBELNET, « The French Language in Canada », *Culture*, XXVII, 1, mars 1966, 9-27.

Conférence prononcée à l'Université du Vermont, le 1^{er} mars 1965. Examen de la situation de la langue française au Canada.

Jean-Charles FALARDEAU, « Idéologies et thèmes sociaux dans trois romans canadiens du XIX^e siècle », *Études françaises*, 2, 2, juin 1966, 133-161.

Trois romans, *Charles Guérin* de P.-J.-O. Chauveau, *Jean Rivard*, d'Antoine Gérin-Lajoie, *Robert Lozé* d'Errol Bouchette, ont des structures idéologiques parallèles qui transposent les données d'un destin collectif frustré. Le héros romanesque, pour réussir, doit quitter son milieu d'origine et rêver de créer un petit royaume dont il sera le chef. Ce recommencement se réalise en forêt et prend la forme d'une paroisse. Le héros a comme collaborateur essentiel le prêtre, démiurge mythique, à qui est réservé le privilège « d'avoir le dernier mot ».

Jean GAGNON, « Le consommateur de langue française », *Commerce*, 68, 4, avril 1966, 36-45.

Résumé d'une série d'études sur le consommateur de langue française et ses habitudes de pensée publiées par le « Réseau français des quotidiens » : la famille canadienne-française, les structures démographiques, les occupations, le marché des nouveaux produits, les stimulants à l'achat.

Lysiane GAGNON, « La chanson québécoise », *Liberté*, 8, 4, juillet-août 1966, 35-49.

Les Québécois parlent peu et se sont exprimés par la chanson : nos chansonniers sont les voix d'une société malade et aliénée. La chanson est cependant aussi, bien davantage, la manifestation d'une nouvelle culture : celle de la jeunesse.

Serge GOUIN, « Connaissons-nous nos adolescents? », *Collège et Famille*, XXIII, 2, avril 1966, 76-83 ; 3, juin 1966, 138-143.

Analyse d'une enquête conduite par l'École d'administration de l'Université Western, Ontario, auprès des adolescents canadiens-français.

Marcel de GRANPRÉ, C.S.V., « Les institutions « indépendantes » et le Rapport Parent », *L'Action Nationale*, LV, 5, janvier 1966, 537-547.

Réflexions sur le Rapport Parent : le problème, l'évolution des idées et des institutions ; l'enseignement public et l'État ; le pluralisme idéologique ; la liberté des catholiques ; système un et multiple ».

Henri LACOURCIÈRE, « L'enseignement de l'agriculture au Québec », *Agriculture*, XXIII, 3, septembre 1966, 29-31.

Brève histoire de l'enseignement de l'agriculture dans la province de Québec depuis 1670.

Florian LARIVIÈRE, S. J., « Les écoles indépendantes, problèmes de notre évolution scolaire », *Collège et Famille*, XXIII, 1, février 1966, 5-12.

Réflexions sur le rôle de l'État en éducation ; l'école indépendante ; le coût d'opération du système privé ; les droits du système privé, ses prérogatives, son mode de financement.

Marc LALONDE, « Les journaux et la loi au Canada », *Cité libre*, XVI^e année, 86, avril-mai 1966, 15-21 ; 87, juin 1966, 20-28 ; 88-89, juillet-août 1966, 19-26.

Quel statut le droit canadien confère-t-il à la presse ? Analyse des principes généraux ; inventaire des lois provinciales ; inventaire des lois fédérales ; la liberté de presse ; réformes visant à assurer une plus grande protection des droits de la presse.

Maurice LEBEL, « Les universités du Québec », *Canadian Geographical Journal*, LXXIII, 4, October 1966, 111-127.

L'histoire et la situation actuelle des universités québécoises : McGill, Laval, Bishop, Montréal, Sherbrooke, Sir George Williams.

Pierre MAHEU, « Laïcité 1966 », *Parti pris*, 4, 1-2, septembre-octobre 1966, 56-78.

La déconffessionnalisation tranquille ne mène nulle part sinon à l'américanisation ; elle est incomplète ; elle est parcellaire. Un laïcisme authentique doit suivre une démarche analogue à celle, par exemple, de l'attitude TI-POP : assumer un passé comme passé, c'est-à-dire dépassé, pour le transfigurer. Le laïcisme doit s'insérer dans une politique de transformation globale du Québec : la culture ancienne était une culture de l'être ; le néo-capitalisme actuel est une civilisation de l'avoir ; la civilisation de l'homme laïque et socialiste sera une civilisation du faire et de la liberté.

Jean-Marc PIOTTE, « Sens et limites du néo-nationalisme », *Parti pris*, 4, 1-2, septembre-octobre 1966, 24-39.

Le néo-nationalisme québécois comporte trois orientations qui s'interpénètrent : libération de soi ; création de soi ; réalisation de soi. Qui peut conduire à son terme ce mouvement de libération ? Ce pourrait être la faction progressiste, technocratique, de la petite bourgeoisie. En fait, le groupe à l'avant-garde est le R. I. N. qui représente les collets-blancs. Le R. I. N. semble cependant destiné à un rôle historique transitoire bien qu'essentiel : ou bien il sera assimilé par l'un des vieux partis, ou bien il se désintégrera lorsque le processus de libération aura été conduit à son terme par le Parti libéral ou l'Union nationale.

Gaétan TREMBLAY, « Les ambiguïtés du néo-cléricalisme », *Parti pris*, 4, 3-4, novembre-décembre 1966, 57-77.

Il existe un néo-cléricalisme soutenu par une minorité de clercs progressistes et de laïcs d'avant-garde mais l'Église canadienne-française, dans son ensemble, est encore loin de ce progressisme. Il reste à cette avant-garde chrétienne à s'imposer dans l'Église pour faire en sorte que le « dieu canadien-français » ne soit pas un obstacle à l'homme québécois.

Pierre-J.-G. VENNAT, « Ce que lisent les lecteurs des quotidiens francophones », *Cahiers de Cité libre*, 3, février 1967, 103-109.

Exposé des résultats d'une enquête de *Canadian Facts* sur les « goûts et caractéristiques du public lecteur des quotidiens de langue française de Montréal ».

Jack WARWICK, « <Les pays d'en haut> dans l'imagination canadienne-française », *Études françaises*, 2, 3, octobre 1966, 265-293.

La colonisation de la Nouvelle-France a enrichi le vocabulaire de termes nouveaux : « coureur de bois », « pays d'en haut », qui ont d'abord désigné un nouveau type d'homme et un nouvel espace géographique et qui ont, par la suite, acquis des sens symboliques et mythiques. Dès le début du XVIII^e siècle, trois composantes de la notion de « pays d'en haut » sont fixées : liberté, ambiguïté, rêve d'expansion coloniale. Le « libertain » canadien est l'homme d'esprit et de mœurs libres. Le type mi-littéraire, mi-folklorique du coureur de bois diffère du défricheur comme le « dur » se distingue du « doux ». On en retrouve les traits dans une nombreuse famille de types romanesques et poétiques contemporains qui expriment, sous des formes diverses, la contestation sociale, le besoin de liberté, la révolte.

ETHNOGRAPHIE ET FOLKLORE

Michel BROCHU, « Étude comparative de l'évolution de la vie économique et sociale au Nouveau-Québec esquimau et indien », *L'Actualité économique*, 42, 2, juillet-septembre 1966, 284-324.

Examen de quelques éléments importants de la vie sociale dans le Nouveau-Québec : les vêtements ; les modes de transport ; la notion du temps et l'emploi du temps ; les loisirs et les divertissements ; les noms esquimaux cris ou blancs ; l'influence de l'école et l'influence de la politique.

Louis-Jacques DORAIS, « La vie traditionnelle sur la côte de Beupré au début du XX^e siècle », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XIX, 4, mars 1966, 535-557.

D'après les témoignages de personnes ayant toujours vécu sur la côte de Beupré, description de la vie locale sous trois titres : culture matérielle, vie quotidienne et relations sociales, folklore.

W. E. GREENING, « Histoire Odanak and the Abenaki Nation », *Canadian Geographical Journal*, LXXIII, 3, September 1966, 92-97.

Brève histoire de l'implantation des Indiens Abénakis au Québec ; description du village d'Odanak, la principale réserve abénaki au Québec.

RELIGION

Michel DESPLAND, « Traditions religieuses en Amérique du Nord », *Cahiers de Cité libre*, 3, février 1967, 27-52.

En quoi la religion des Canadiens, français ou anglais, a-t-elle été affectée par le fait qu'ils se trouvent sur le continent américain ? Étude comparative à partir de trois thèmes

de la littérature historique des États-Unis : 1° la base religieuse de l'idée de Nouveau Monde ; 2° l'impact de la frontière sur les traditions religieuses ; 3° l'impact du pluralisme sur chacune de ces traditions ».

Pierre MAHEU, « Le dieu canadien-français contre l'homme québécois », *Parti pris*, 4, 3-4 novembre-décembre 1966, 35-57.

Le cléricanisme canadien-français est l'envers de notre « colonisation ». Nous avons intériorisé la défaite et la dépossession. Le « dieu canadien-français » est la figure centrale d'un univers psychique aberrant : puritanisme, messianisme, corruption sont les diverses faces d'une même réalité ; notre autoritarisme n'est que la face inverse de notre faiblesse, de notre inclination à la démission. Il faut dorénavant inventer l'homme québécois, lutter pour l'élaboration d'une nouvelle culture, retrouver prise sur le monde.

Relations, 25, 290, février 1966, « L'Église au Québec » (numéro spécial).

Série de neuf articles sur le passé, le présent et l'avenir de l'Église catholique dans le Québec actuel. Bibliographie.

DIVERS

Relations, 25, 305, mai 1966, « La famille » (numéro spécial).

Série de neuf articles, par divers collaborateurs, sur les transformations, le statut et le destin de la famille dans le Québec contemporain. Bibliographie.